

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION
PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

ADVERTENCIA.

A los señores suscritores de fuera de esta capital, que se hallan en descubierta con la administracion del LAU-BURU suplicamos que teniendo en consideracion los entorpecimientos y perjuicios que ocasiona á un periódico la morosidad de sus abonados en el pago de sus suscripciones, procuren saldar las cuentas con esta administracion á la mayor brevedad posible. Para ello pueden remitir el importe de sus deudas en libranzas del Giro Mútuo y sellos de correos ó por cualquier otro medio que consideren oportuno.

LOS MOTIVOS DE UN ANATEMA.

No hace todavía muchos días que teníamos ocasion de hacer fijar la vista de nuestros lectores en un hecho, inesperado si, pero no falto de lógica: el reconocimiento de que ciertas personas inscritas en listas de sospechosos y entregadas, poco há, á todas las conjeturas de la malevolencia, eran dignos y capaces de prestar servicios al país, precisamente desde aquellos mismos lugares cuya entrada, á toda costa se les cerró. Digamos con el gran dramático castellano «para verdades el tiempo» y doblemos la hoja afirmando muy alto, que la ejecutoria de nobleza recientemente espedida en favor de las personas, la esperamos también en favor de las ideas.

Mientras ese momento llega, que forzosamente lo traerán los acontecimientos, indaguemos respecto á las ideas, lo que no nos ha ocurrido si quiera indagar, respecto á las personas: el por qué de los anatemas con que muchos las recibieron.

La guerra civil terminó de tal suerte que únicamente podía dejar tras sí, desengaños; la misma campana que repicaba por la paz, doblaba á muerto por los fueros. De todos los sucesos pasados resultaba una gran lección; la ruina del país traida por la sangrienta division de sus hijos y los esfuerzos de éstos desaguando en dos inmensas decepciones.—La decepcion para los carlistas, se llamaba la inutilidad; para los liberales, ingratitude. Los unos vieron abortada su epopeya, los otros vieron negados sus servicios y ni siquiera les cupo la suerte de llenar el papel que en la misericordia de Dios hubiese correspondido á los diez justos de Gomorra. Si durante la guerra, ante los ojos del Gobierno central habia leales y rebeldes, apenas se hizo la paz, sólo hubo vasco-navarros, es decir, vencidos.

Las circunstancias eran por lo tanto, propicias para desplegar la bandera que llevamos en las manos; todos los detalles de la historia contemporánea de la tierra euskara, demostraban que el problema de Hammet—ser ó no ser—estaba planteado, y que si queria ser era absolutamente imprescindible que el país dejara á un lado las ideas políticas que lo habian explotado, desagrado y sometido inerte á los caprichos del más fuerte, y se dedicase á cuidar de su propia hacienda y vida.

Pero no basta que una idea sea oportuna y conveniente, y razonable y verdadera; hay que contar con las pasiones humanas, capaces de exterminar cuanto tocan. Desdichadamente, dentro del país vasco-navarro no faltaban pasiones, desde la que reviste la nobilísima forma de la consecuencia y lealtad política, hasta la que se muestra odiosa y repugnante clamando venganza; las pasiones hicieron lo que de ellas habia de temerse: arrojarse sobre la inmaculada bandera de Dios y Fueros y rasgarla.

Pero tal es la vida, y no era motivo de extrañeza contemplar cómo el pueblo vasco-navarro rechazaba el antidoto y bebía el veneno; otros han pasado por las mismas fases que él, y únicamente han llegado á la cumbre de la verdad, despues de ser pisoteados y alanceados repetidísimamente en las vías del error. Lo que si dolorosamente extrañó á los que creen basta abrigar rectas intenciones para ser, á causa de ellas, bien considerados, fué escuchar los destemplados, los violentísimos ataques que á las ideas puramente fueristas se prodigaron.

Y con todo, la esplicacion es muy sencilla. Nadie hay tan ciego que no vea los crueles daños que al país vasco-navarro le han hecho los partidos políticos ultra-ibéricos: así es que las personas que no tienen valor ó abnegacion suficiente para separarse de ellos, ven en la predicacion de las ideas puramente fueristas una amarga censura de actitudes desatentadas, una solemne protesta contra la supervivencia de añejos errores, definitivamente refutados por la experiencia, una vibrante reconvenccion á la impenitencia que extiende sus tinieblas hasta el más remoto porvenir. La voz del partido fuerista es la voz de la conciencia que remuerde á los partidos que ansian mantener el contubernio entre los derechos de aquí y las soluciones de allá y es cosa averiguada desde que hay hombres, que nunca la voz acusadora de la conciencia ha sido agradable á los oídos del pecador.

Correspondencia.

Madrid 3 de Abril de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: Es superfluo que diga lo que todos los días repiten los periódicos, á saber: que hay carencia absoluta de noticias políticas; pero por alguna parte he de empezar y más hoy, que no se como tomarle la embocadura á esta correspondencia.

Y eso que hoy es día de consejo de ministros en Palacio; pero al fin, un consejo de ministros de reglamento (no los ministros sino el consejo del que nada de particular se ha contado en los círculos políticos, á no ser lo relativo á la cuestion de las harinas.

Parece, en efecto, que al hacer el señor Cánovas el resumen de la política, han tocado este asunto que tanto interesa á los castellanos agricultores, los cuales tratan de obtener una audiencia con D. Alfonso para entregarle una exposicion.

Los propósitos del gobierno son en este punto los mismos que á las comisiones harineras manifestó el señor Cánovas muy buenos propósitos pero con traslado á los cuerpos colegisladores cuando estos se reúnan.

De aquí se deduce que el gobierno por sí solo no quiere meterse en harina, quizá por no salir embadurnado de blanco como los molineros y demás que andan con las manos en la masa.

Dejando el asunto á las córtes, estas serán las responsables, salgan blancas ó negras.

Y, aunque constitucionalmente el gobierno tenga razon, por tratarse de una pretension que modificaria un convenio ya ultimado por gobiernos anteriores, ahora se le presentaba una buena coyuntura para conquistarse simpatías y aplausos.

No es esto lo que más preocupa en los círculos políticos. Hoy las cosas que privan son escándalos.

Un escándalo anoche en la sociedad Económica Matritense en la votacion de comisarios para senadores; acto en que los ministeriales hicieron de las suyas no citando con tiempo ni designando el local para la reunion y verificando el escrutinio sin las formalidades debidas; por todo lo cual formularon muchos socios una protesta pidiendo la nulidad de la votacion.

Otro semi-escándalo en el Ateneo, donde el Sr. Cañete que presidia una seccion, se puso el sombrero y se largó, creyéndose aludido por un orador.

Sigue á estos el escándalo de la eleccion de Martos en la Academia Española, que, aunque viene de fecha anterior, no ha perdido ni perderá su oportunidad en mucho tiempo.

La mayoría de los académicos ha recibido resignada la imposicion de Cánovas á favor de D. Cristino; y es probable que el presidente de la Academia haga dimision, y que otros hagan público su disgusto y que el escándalo, que yace ignorado, adquiera formas solemnes.

Otro escándalo es para algunos demócratas el manifiesto que Lopez Dominguez ha dirigido á los electores de Coín, por donde se presenta diputado; escándalo que consiste en que el general Lopez Dominguez,

Siempre se queda guardando la morada de su amo, calentándose cerca del fuego, sentando con gran calma, y tal vez recordando en su inteligente cabeza los espantosos cuadros de la terrible guerra.

CÁRLOS BLANCO Y PÉREZ.

(2) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

EL PERRO DEL CAPITAN VERNON.

Episodio de la guerra franco-prusiana
(Traducido del francés.)

Black comprendió que habia asustado al conductor; alcanzó en algunos saltos á la carreta, y anduvo tras aquella acercándose temeroso poco á poco para lamerle las manos, dando intencionados ahullidos como para inspirarle lástima. ¡Extraño animalito! exclamó el hombre, le arrojó piedras y me viene á lamer en pago; y al decir esto, pasóle varias veces la mano por la cabeza para acariciarle.

Black entonces se sintió animado; le miraba con ojos suplicantes, cuyas pupilas relucian en la oscuridad de la noche; meneaba con rapidez la cola, y ahullaba muy bajito, pero con impaciencia, como si se doliese de no poder expresar su idea con más claridad. A cada momento volvia sobre sus pasos en direccion al bosque para conducir por allí al hombre; pero este seguia adelante arreando sin cesar al caballo. Black comenzó á ladrar con toda su fuerza medio loco y desesperado: era el último esfuerzo.

—Pedro, exclamó la mujer que continuaba sentada en la carreta, espera un momento. Es bien extraño que un perro ladre así y haga tales demostraciones. Parece que te llama. ¿Vamos á ver si ha ocurrido algo en el bosque inmediato?...

Advertido Pedro, detuvo la carreta, y la mujer se bajó despues de colocar al niño sobre un saco y abrigarle bien. Los dos, alumbrados con la linterna, se dirigieron poco á poco hácia el bosque. El pobre Black les acompañaba dando ladridos de reconocimiento y les conducia saltando y lleno de alegría al lugar donde estaba su amo.

Vernod no se movia; sus ojos estaban cerrados,

su rostro desencajado y helados sus labios; pero todavía respiraba. Pedro le acercó á la boca algunos sorbos de vino, que le reanimaron algo; y con ayuda de su mujer le llevaron hasta la carreta, donde le colocaron cuidadosamente, echándose el héroe de la escena, el sufrido Black, sobre los piés de su amo para prestarle calor.

De esta suerte llegaron á un pueblecillo inmediato, procurándosele al herido los debidos socorros, y al día siguiente fué trasladado á una ambulancia de guerra, por aquellas cercanias establecida.

Cinco semanas despues, el capitán Vernon habia salvado el peligro, y el primer día de su convalecencia iba á dar las gracias calurosamente á las caritativas personas que le recogieron. En realidad, Black habia sido su salvador, porque sin él habria permanecido sepultado para siempre bajo la nieve en el campo de batalla.

Hoy el valiente oficial ha llegado á coronel, y tiene constantemente á su lado al fiel y obediente Black. Pero el pobre animalito es muy viejo, casi ciego, y aquellos brillantes y hermosos ojos se han cubierto como de espesa gasa.

sobrino del duque y uno de los más integros de la izquierda, cerdea en el manifiesto y no proclama los principios inmaculados del programa del partido; ni llama á la izquierda *democrática*, sino *liberal*; y es demasiado monárquico concediendo á la corona más de lo que admiten los principios de la democracia, y hasta reaccionario, prometiendo dar libertad á la Iglesia....—Horror para la izquierda—dicen los citados demócratas y todos los fusionistas! —Ayer demócrata hasta la pared de enfrente y hoy bailándole el agua á los conservadores.

Y, aunque exagerada, hay alguna verdad en estas consideraciones con motivo del manifiesto de Lopez Dominguez.

Los fusionistas siguen inspirando verdadera compasion.

No se explican que Cánovas está tan amigo de la izquierda y les odie tanto á ellos.—Sin embargo á uno que ha sido diputado de la fuston le lei varias cartas que escribi á LAU-BURU hace más de dos meses.... y quedó plenamente convencido y admirado....

Perdonenme Vds, esta debilidad. De retraimiento no hay nada, sino que se retraerán únicamente aquellos que no tengan ni un á tomo de presuncion de sombra de esperanza (*sic*) de obtener el triunfo. Y este retraimiento lo revestirán de virtud política.

La comision es la prensa redactó anoche otra circular á los periódicos de provincias rogandoles que envíen poderes á *La Iberia* para denunciar ante el Tribunal Supremo á los gobernadores cuando les impongan indebidas multas, como, segun la comision acaba de acontecer á un diario de Orense.

Suyo afectísimo,

El corresponsal.

Diputacion Foral y Provincial de Navarra.

Sesion del 27 de Marzo de 1834.

Se aprobó la cuenta del ramo de cárceles de Tudela, correspondiente al año próximo pasado, y el presupuesto para el actual; concediendo al Ayuntamiento de dicha ciudad autorizacion para imponer un reparto de 25 céntimos de peseta por alma, con objeto de cubrir el déficit.

El Ayuntamiento de Vera obtuvo permiso para reconocer un crédito de mil pesetas á favor de D. José Francisco Erandonea; el de Echalar para vender 60 árboles que han solicitado varios vecinos con el fin de edificar; el de Marcilla para exigir un impuesto á los que se dedican á la venta de vino al por menor, y veinticinco céntimos de peseta por cántaro de dicho líquido que se introduzca de fuera de la localidad con destino á la taberna; y el de Beire para anunciar nueva subasta de la carnicería y administrarla, si no hubiera licitador.

Al Ayuntamiento de Estella le fué concedida la próruga de 15 dias que solicitó para cumplimentar el proveido dictado con fecha 4 del corriente mes en el expediente promovido por D. Segundo García, vecino de la expresada Ciudad.

Se resolvió un expediente de D. Miguel Zarranz y consortes, de Jaunsaras, declarando que la rectificacion del catastro por ellos pretendida debe hacerse en el mes de Octubre de cada año segun está dispuesto en circular de 30 de Mayo de 1864.

Respecto de una reclamacion de don Santiago Lazuriaga y dos vecinos más de Los-arco, se declaró que por este año de ben continuar en la forma que actualmente se encuentran los arriendos ó impuestos á que se refieren los suplicantes, pasando el expediente á informe de la Contaduría en cuanto á la exencion del pago de uno de los pasos por la cadena.

Se autorizó al Concejo de Moriones para vender en pública subasta y sin perjuicio de tercero, el terreno que para dar ensanche á su casa desea adquirir D. Antonio Imaz.

Dada lectura de una instancia de la on cena de Echarren, se acordó que el Ayuntamiento de Guirguillano proceda á ultimar la liquidacion, quedando entre tanto en suspenso el apremio expedido contra dicha Oacena.

Sesion del 29 de Marzo.

A instancia de D. Julian Marco, vecino de Santacara, solicitando próruga para presentar las cuentas correspondientes al tiempo que tuvo á su cargo la recaudacion de contribuciones, se acordó conceder el plazo de diez dias.

Se autorizó al Ayuntamiento de Muniain para los arriendos de la carnicería y del estiércol de los caminos; y á la Oacena de Viscarret para subastar nuevamente la venta al por menor del vino, aguardiente y aceite.

Los Municipios de Alsasua y Garde y el Concejo de Zudaire obtuvieron permiso para verificar aprovechamientos forestales en sus montes comunes, sujetándose á las condiciones propuestas por la Seccion del ramo.

Andorra.

Ocupándose *El Cadi* de la Seo de Urgel de la cuestion de Andorra, expresa temores de que se produzca una nueva complicacion, cuyo motivo puede verse en la siguiente noticia que inserta el citado colega:

*En el año de 1876 el tribunal de Cortes de Andorra falló un pleito de suma importancia, sobre cuya sentencia la parte que se cree agraviada interpuso recurso de apelacion para ante el príncipe francés, quien ha admitido el recurso en el año 1881, citando y emplazando á las partes para que acudan ante el tribunal de Francia que ha designado. Se dice que el excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo quiere protestar de tal resolucion porque dice son firmes é inapelables los fallos de aquel tribunal.

Socialistas franceses y españoles.

París 2.—En una reunion de socialistas que tuvo lugar ayer en Roubaix, el obreiro Guesde leyó una carta de un comité socialista español afirmando la solidaridad que une á los socialistas de España con los de Francia.

Lila 2.—Los socialistas del Norte de Francia se quejan de haber desaparecido considerables cantidades de los fondos de reserva que servian para auxiliar á los obreros durante las huelgas.

Se citan públicamente los nombres de los individuos responsables de aquella desaparicion.

Una carta del Papa.

Segun la prensa de Viena, es exacto que Leon XIII ha escrito al emperador Francisco José una carta. ¿De qué se trata en

ella? Indican algunos periódicos que se trata solo de lo sucedido en Roma con motivo de la estancia en aquella capital de los príncipes de Baviera; sostienen otros que se trata de la marcha probable del Papa fuera de Italia, y de las causas que de un momento á otro pueden obligar el Soberano Pontífice á emprender esta marcha. La prensa católica que ha hablado de este asunto, parece inclinarse á esta segunda version.

Los desórdenes de Cincinnati.

El telégrafo ha hablado estos dias de los desórdenes ocurridos en Cincinnati.

El motin estalló el dia 28, y tuvo por origen la indulgencia del jurado, que no habia condenado más que á veinte años de trabajos forzados á un sujeto que se llama Berner y á quien se habia probado un asesinato. Se organizó un *meeting*, y acudieron 10.000 personas para protestar contra el acuerdo del jurado. Los discursos excitaron los ánimos, y un negro propuso ir á la cárcel para apoderarse del criminal y ajusticiarle. La proposicion fué aceptada en el acto, y los 10.000 se dirigieron á la cárcel.

El alcaide echó á vuelo las campanas de la prision en demanda de socorro, al ver acercarse á la muchedumbre en actitud hostil; así es que la noticia del asalto cundió rápidamente por la ciudad. El populacho arrolló en un momento la guardia, y armado de estacas, se sirvió de ellas como arietes para derribar las puertas y penetrar en la cárcel.

Una vez dentro, llenaron de petróleo la celda del asesino, y la prendieron fuego; pero Berner no estaba ya en ella, pues las autoridades le habian puesto á salvo. En aquel momento el jefe de policia al frente de un destacamento de milicia, llegó hasta el patio de la cárcel y empezó á hacer fuego contra la muchedumbre: ésta entonces se retiró hasta la calle.

Mientras esto ocurría, llegaba tambien á la cárcel el coronel Hunt con 40 hombres de su regimiento, que á toda prisa habia podido reunir. Desgraciadamente siguió para entrar el mismo camino que la milicia, y ésta, oyendo llegar gente armada por el otro extremo del pasillo, y no permitiendo la poca luz ver quién era, hizo fuego creyendo que volvía el populacho. Una granizada de balas voló por el pasillo.

—«¡No teneis, por amor de Dios! ¡Somos amigos!» gritó el coronel.—Pero ya era tarde. Un teniente caia atravesado por cuatro balas; otro oficial recibia un balazo en la sien.

El populacho se rehizo en breve y quiso prender fuego á la cárcel. Pero la tropa tiraba constantemente desde las ventanas causando muchas bajas. Los agresores no tenian en su mayoría mas armas que palos y piedras, y viendo su desventaja, después de entrar á saco en casa de varios armeros, se dirigieron al arsenal y se hicieron dueños del depósito de armas. Después de apoderarse de los fusiles y de los cartuchos incendiaron el edificio.

Grandes partidas armadas recorrian las calles y venia á aumentar el desorden la explosion de bombas de dinamita junto á los principales edificios. El palacio de Justicia fué tambien invadido é incendiado, después de destruir el populacho todos los archivos judiciales.

Dos dias duró el estado de cosas. A la noche del segundo habia llegado más socorro á las autoridades y estaban dispuestos al combate algunos miles de soldados.

El pueblo, sin embargo, habia cogido en el arsenal tres ametralladoras Gaetling, y las habia dispuesto en batería para la resistencia. Se empeñó la batalla con terrible destrozo de ambas partes. A poco las tropas lograron apoderarse de la batería, y dirigiéndola contra el pueblo, principiaron á hacer un fuego horrible.

Noticias que alcanzan al dia 31 dicen que en aquell fecha habia ya 100 muertos y varios heridos, y que después de darse por terminado el combate, habia vuelto á principiarse por la noche con más furor que nunca. Hasta aquí alcanzan los pormenores circunstanciados del suceso.

Gacetillas.

A consecuencia de la penosa enfermedad que tiempo há venia padeciendo, falleció en la madrugada de ayer D. José Zazpe, oficial primero de la secretaria de nuestro ayuntamiento.

Descanse en paz el alma del finado.

Dicese que la empresa de la plaza de toros se muestra decidida á hacer algunas gestiones para ver de proporcionar al público el espectáculo de juego del hacha, que se verificará en dicha plaza, en uno de los primeros domingos después de Semana Santa, tomando parte varios leñadores del pais vasco-navarro.

La afeccion á la garganta que está padeciendo el R. P. Binuesa impidió á este elocuentísimo orador tomar parte en el ejercicio de mision celebrado anteayer en San Agustin. El incansable predicador D. Pedro Hundain, reemplazó en la Cátedra Sagrada al ilustre jesuita.

En la próxima sesion municipal, presentará la comision de obras el presupuesto de las reformas que se tratan de realizar en la plazuela de las Recoletas, con objeto de hermopear aquel sitio.

A las once de la mañana se celebrarán hoy en la iglesia de San Agustin las exequias por el alma de doña Concepcion Lopez de San Roman, que falleció el miércoles.

Llamamos la atencion de los lectores hacia el anuncio y circular que en otro lugar publicamos referentes á la fábrica de fuegos artificiales de D. Ciriaco Berástegui, instalada estramuros de esta ciudad.

Con el titulo «La union agricola» vá á establecerse en Cascante una sociedad de recreo, cuyo reglamento está ya aprobado por el gobierno civil de la provincia.

Hemos oido decir que por algunas personas competentes se han hecho apreciaciones nada favorables acerca de cierta obra ó reforma que dicen se ha hecho recientemente en un edificio propio del municipio, situado cerca del portal de San Nicolás.

Segun nuestros informes el R. P. Conde saldra el lunes con direccion á un pueblo de la Rioja, donde tiene encargo de predicar algunos sermones el jueves y viernes de la semana Santa. El R. P. Binuesa se detendrá en Pamplona algunos dias.

Tenemos entendido que son dos ó más individuos que ya se han dirigido á algunos concejales, suplicando intervengan en su favor el dia que haya de proveerse la plaza de oficial primero de la secretaria municipal, vacante por el fallecimiento del Sr. Zazpe, (Q. E. P. D.) ocurrido ayer.

Por lo visto esos señores son partidarios de aquel adagio, *Al que madruga....*

El tiempo ha refrescado en esta zona. A juzgar por la temperatura de ayer, más parece que estamos á principios de invierno que en la entrada de la primavera.

el lábio en el agua, cuando un tremendo picotazo que le asestó el halcon en la nuca le hizo incorporarse rápidamente sin beberla. La aristocrática ave remontó el vuelo enseguida hasta el punto de no temer ningun castigo. Tornó Hernando á intentar beber el agua del arroyo, y tornó el halcon á asestarle otro más tremendo picotazo; é irritado con esta nueva é inesperada agresion, amenazóle con un grueso tronco de leña que halló á la mano. Por tercera vez humilló la cabeza sobre el arroyo, y de nuevo se precipitó sobre él el halcon; pero no ya para asestarle un picotazo como en las dos veces anteriores, sino para abrirle con las garras dos largas, aunque no profundas heridas.

Laira del halconero llegó á su colmo al sentirse herido y ver correr la sangre por su rostro; y desatando la honda que ceñia sus hijares y colgando en ella un grueso guigarro, lanzóle sobre el ave con tan certera puntaria, que cayó exánime algunos pasos más adelante del sitio en que se detuvo á beber.

las selvas, ni oyó cómo cantan y se enamoran los pájaros bajo su sombrío follaje. ¡Ah! el halconero que deja correr los mejores dias de su vida encerrado en Garteiz, esclavo del señor á quien sirve, comprende en aquellos instantes que nada hay más hermoso que esa independencia de los campesinos que acuden á Santa Agueda, libres como el aire, y que, aunque habitan en humildes caserías, son más felices que él, por doradas que sean las techumbres que le cobijan.

Una banda de palomas torcaces que rápida cruzó el espacio en aquellos momentos, le distrajo de pensamientos tan tristes; y soltando al halcon que aprisionaba su mano para darlas caza, continuó subiendo la montaña, triste y melancólico. Pero tuvo sed, y no halló en aquellos contornos agua donde apagarla, y se le hacia más ardiente, á medida que agitaba el paso para encontrarla. Un hilo de plata bañado por el sol que serpenteaba por entre la yerba de la ladera, no de allí muy lejano, colmó su ávido deseo; y dirigiéndose presurosamente á él, observó que ya el halcon se cernia sobre su cabeza sin haber logrado hacer presa en las torcaces.

Inclinaba la frente sobre el arroyo y aplicaba

brero; y tórtolas y calandrias que en amorosos bandos surcan el espacio llegadas desde lejanas tierras, anuncian con sus arrullos y gorjeos la proximidad de la primavera.

Allá á lo lejos, en alegres carabanas, se divisan las gentes que de los pueblos de Baracaldo, San Salvador, Sestao, Portugaleta y Santurce, y de sus populosos barrios de Urioste y Castrejana, de Ciérbana y Pucheta, acuden á la romería de Santa Agueda, lanzando al aire de cuando en cuando el agudo *ujujú* que brota de sus robustos pechos. Es de ver el admirable contraste que forman los colores de sus brillantes y abigarrados trajes con el de la tupida alfombra de verduras de aquellos campos que por Julio se tornarán en doradas y nutritivas espigas; y es de ver con qué soltura y agilidad trepan la dura pendiente, ya asidos de las manos, ya ceñidas las cinturas por los brazos, bailando al compás del alegre tamboril.

Todo esto lo ve Hernando, no con animados y entusiastas ojos, sino con cierta indiferencia y melancolia impropias de sus años juveniles; y es, porque desde el retiro de la vieja torre que habita no ve cómo el sol dora las mieses y verdea

HERNANDO EL HALCONERO.

(Tradicion de la fuente de Santa Agueda)

Ya sale Hernando el halconero de su vieja torre de Garteiz, camino de la ermita de Santa Agueda, acompañado de su alado compañero que nunca le abandona. Ya trepa la empinada cuesta en cuya cúspide se asienta el venerado santuario que, como nido de águila, domina las colinas y los verdes y poblados valles. ¡Qué cielo tan azul! ¡Qué luz tan brillante derrama el sol sobre aquellas praderas de esmeralda, sobre aquellos árboles que hinchados ya por la inquieta sávia rompen, para mostrar sus galas, el sudario en que el invierno les tenia envueltos. La atmósfera que les rodea es pura y templada, como lo es siempre en Vizcaya en los hermosos dias de Fe-

Agradecemos al señor don Joaquín Herrán, presidente de la Junta encargada de organizar la Exposición Alavesa de Vitoria el envío de un ejemplar de las bases y reglamento de dicha exposición que ha de celebrarse en el próximo verano en la capital de Alava, y en la cual se admitirán toda clase de estudios, memorias, invenciones y productos correspondientes á las bellas artes, á la industria, á la instrucción y á la agricultura.

Ha fallecido en Bayona, á los 65 años de edad, D. Juan Pablo Ferreres, español y persona que tenia muchas relaciones en este pais. R. I. P.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio que con el título de Ultramarinos se publica en el lugar correspondiente, pues es indudable que este nuevo establecimiento del paseo de Valencia se encuentra muy bien surtido.

Ayer por la tarde celebró sesión en el Palacio provincial la Junta inspectora-administrativa de la Escuela de artes y oficios, adoptando algunos acuerdos no de gran importancia.

Se halla vacante la plaza de secretario municipal de Garralda. También lo está el titular de farmacéutico de Cegama con la dotación de 500 pesetas anuales y con la cantidad de 2000 pesetas que los vecinos acomodados entregarán al facultativo por sus servicios.

El viento Sud, que ayer soplabá con bastante fuerza, derribó ayer la chimenea de una casa de la Plaza del Castillo. En alguna otra casa de esta población ocasionó también el viento algunos desperfectos de poca importancia.

Por este gobierno de provincia se han impuesto multas á varios vecinos de Valtierra, Lodosa, Sesma y Miranda de Arga por uso de armas prohibidas.

Un temblor de tierra sobrevenido á consecuencia de lluvias torrenciales ha causado en Mossoul (Mesopotamia) una serie de desgracias.

Mossoul, situada en las márgenes del Tigris, enfrente de la antigua Ninive, cuenta 60.000 habitantes. Los Padres Dominicos franceses, que poseen allí numerosos establecimientos, han tenido mucho que sufrir.

Nunca se había oído hablar en Mossoul de temblores de tierra, y nada en la configuración del suelo hacía temer semejante calamidad. Las construcciones de la ciudad no estaban preparadas para una eventualidad de esta naturaleza, y además habían sufrido no poco con las lluvias torrenciales. Así se explica que sin haber sido las sacudidas muy violentas se hayan derrumbado docientos casas, entre las cuales figuran las levantadas por los Misioneros Dominicos.

Las pérdidas de estos se calculan en 30.000 francos por lo menos. Para sufragarlas se ha abierto una suscripción en París.

Hace algunos días un individuo mató á otro en las calles de París de una cuchillada en el pecho. Conducido el cadáver al depósito general de la Morgue, para hacerle la autopsia, se vió que tenía el cuerpo lleno de inscripciones, la más curiosa de las cuales es la siguiente:

Debajo de la tetilla derecha tenia pintada una culebra enroscada cuya cabeza miraba al corazón y alrededor de ella se leia lo que sigue: «Lo pasado me ha engañado, lo presente me atormenta, lo porvenir me espanta.» Detalle particular: la llaga ocasionada por la cuchillada que causó la muerte á dicho individuo, se encuentra precisamente encima de este paraje de la inscripción: «lo presente me atormenta.»

El médico, Mr. Brouardel, ordenó que se arrancara los trozos de piel marcados con estas inscripciones, y los envió al museo Toxicológico de la prefectura de la policía.

En Lille (Francia) ha fallecido de la «trichina spiralis» un banquero llamado Mr. Mazón que, á pesar de no comer carne de cerdo hacia años, adquirió dicha enfermedad por simple contacto al pasar por entre una pira de cerdos, contagiando á su consocio monsieur Porró y á las señoras de ambos, que fallecieron también víctimas de la «trichina.» Dos niños de pocos años padecieron la misma enfermedad, pero no han muerto. Así lo dice un periódico.

Licor de Brea de Orive.—En competencia con el de Mr. Guyot. Nuestro licor está mucho más concentrado ó fuerte, es más aromático y el frasco es de mucha mayor capacidad que el francés y su precio por lo tanto es infinitamente más económico. Precio del frasco 8 rs. Solamente en Pamplona farmacia de los Srs. Colmanes y Buldain. Exijase la marca de fábrica.

Cultos religiosos.

Sábado San Vicente Ferrer confesor. En San Saturnino: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las cinco y se reserva á las siete. Domingo. En la Catedral: á las siete Co munión pascual para hombres.

Anuncios preferentes

ANUNCIO.

La Sociedad «Gran Tejería Mecánica Pamplonesa» admitirá proposiciones en pliegos cerrados que deberán presentarse en el piso 1.º de la casa número 33 de la Plaza del Castillo de esta ciudad, desde el día de la fecha, hasta las 12 de la mañana del día 19 del corriente mes, en las que se indicará el precio por qué se pondrán en la estación de esta ciudad á disposición de la Sociedad tres Wagones mensuales de leña delgada de haya. El Consejo de administración se reserva el derecho de admitir la proposición que á su exclusivo juicio sea más conveniente á los intereses sociales. Pamplona 3 de Abril de 1884.—Por el Consejo de Administración.—Pedro J. Arraiza.

SEARRIENDA

una bajera con estanteria en cristallada, darán razon Calle Estafeta, núm. 23, tienda.

Ultramarinos.

28 PASEO VALENCIA 28

Esta casa que abierta recientemente puede ofrecer al público lo más selecto en géneros de su ramo, cuenta con un grande y variado surtido en legumbres, carnes, pescados y postres en conservas, procedentes de las más acreditadas fábricas: ricos vinos comunes, de mesa y para postres.

La casa garantiza cuanto género espande, y dedica dependientes de la misma para el transporte de los géneros comprados á domicilio. Se facilitan notas de premios.

28 PASEO VALENCIA 28

ANUNCIO.

La Sociedad anónima «Gran Tejería Mecánica Pamplonesa» saca á pública subasta extrajudicial las obras de construcción de cuatro casas económicas para obreros que habrán de edificarse en las proximidades del local de la Fábrica, con sujeción al Pliego de condiciones que está de manifiesto en la administración de la Sociedad ó sea en el piso primero de la casa número 33 de la Plaza del Castillo de esta ciudad.

Los que deseen interesarse en esta subasta presentarán proposiciones en pliegos cerrados en la administración de la Sociedad, desde el día de hoy hasta las 12 de la mañana del 19 del corriente mes de Abril.

El Consejo de administración de la Sociedad se reservará el derecho exclusivo de determinar, cual de las proposiciones presentadas es la más aceptable y conveniente á los intereses sociales, sin que los proponentes preferidos puedan alegar por ello perjuicio de ninguna especie por más que fuere más ventajosa la proposición del que se creyese perjudicado.

Pamplona 3 de Abril de 1885.—Por el Consejo de Administración.—Pedro J. Arraiza.

PERFUMERIA Y QUINCALLA

DE LA VIUDA DE R. ZQUIN

En este acreditado establecimiento se acaba de recibir un completo surtido de juguetes alemanes y franceses, así como gran variación en artículos de quincalla y bisutería fina.

Grandes surtidos en perfumería extranjera.

Constitucion 35, y San Nicolas 2. PAMPLONA.

EMPRÉSTITO PONTIFICIO

EMISIONES 1860 y 1866. Se compran títulos de dicho empréstito pagándolos á 50 por ciento de su valor nominal.

Dirigirse á D. Miguel Ormaechea, subdirector de La Union y El Fenix Español, Mercaderes 13, principal Pamplona.

WENTICINA INFALIBLE. Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la dentición, pues los salva aun en la agonia, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanja. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid. Pontejos, 6 botica, y se venden en todas las boticas y droguerías principales de España y Navarra.

FÁBRICA DE FUEGOS ARTIFICIALES DE

Ciriaco Berástegui y Zuazu.

Junto á la estación del ferro-carril del Norte.

Dirección para la correspondencia y encargos, CALLE MAYOR, número 100, principal, PAMPLONA.

Grandes colecciones de fuegos. Inmenso y variado surtido en cohetes. Perfeccion, bondad y economía.

Muy Sr. mio y de todo mi aprecio y consideración más distinguida: Con motivo de la catástrofe, de triste recordación para mí, ocurrida en época no lejana, resolví trasladar á esta Capital la Fábrica de Fuegos, que con arreglo á los últimos adelantos del arte Piro-técnico tenia establecida en Bilbao, al objeto de poder aliviar en parte la inmensa desgracia ocurrida á mi familia, y al participárselo, debo manifestarle, que como de costumbre, haré cuantos encargos tenga á bien encomendarme referentes al ramo de pirotecnia, con el buen gusto, esmero, prontitud y economía que há tiempo tengo acreditado; para lo cual cuento con abundante material y diestros operarios.

Los Ayuntamientos y Corporaciones encontrarán buenas y variadas colecciones de fuegos propias para solemnizar fiestas etc. etc., así como un abundantísimo surtido en cohetes de todas clases y calibres conocidos hasta hoy y globos aerostáticos.

Esperando me honre con sus órdenes, que me ejecutaré cumplidamente, me repito de V. atento S. S. Q. u. S. M., Ciriaco Berástegui y Zuazu.

CUPONES DE 1.º DE ABRIL.

Se descuentan de toda clase de deudas.

Cobro en comision.

CASIANO DIAZ.

18, Zapatería, 18.

TALLER DE CONSTRUCCION

de Máquinas de Pascual Echavarren. Rochapea, Pamplona.

Norias para riegos de diferentes sistemas, con privilegio, movidas por una cacallería, pueden sacar segun la profundidad del pozo desde 14.000 mil litros por hora á 40.000; en estos talleres hay una colocada para enseñar al público. Arados Jaen de todos los números y el arado Poveda con privilegio; estirpadores para hedrar viñas; prensas para la uva y la oliva con sus molones; limpias para molinos; turbinas, piedras de la Ferte superior calidad, ventiladores para limpiar el trigo en los graneros, máquinas de vapor con condensador y sin él. Pisadoras con separador de escobajo. máquinas para sobar el pan, bombas aspirantes é impelentes para pozos y trasiegos de vinos.

La correspondencia dirigirla á Pascual Echavarren, Pamplona.

BILLETES HIPOTECARIOS

DE LA

ISLA DE CUBA

Se compran al contado los amortizados en el sorteo de 1.º del actual y cupones de 1.º de abril, de dicho papel, sin descuento alguno.

Casiano Diaz

18, Zapatería, 18.—PAMPLONA

SE NECESITA un practicante de farmacia; dirigirse á D. Manuel Negrillos, calle Mayor número 55 Pamplona.

BUENA ADQUISICION.

Se vende por 14.000 duros la magnífica finca de Lérate por la que se ofrecen 20.000 rs. de renta anual. Se compone de una hermosa finca urbana con habitación separada para el dueño y administrador, cuartos, patios y corrales para ganado lanar y aves, con excelente mobiliario y aperos de labranza, una bodega con seis mil cántaros de cubaje, buena oficina de lagares y un granero, ocho casas, un molino harinero con su buena y bien cuidada presa; 600 robadas de tierra de sembrado; 600 peonadas de tierra con varios olivos; un pequeño monte robleal y extensos cerros propios para viñedo, con yerbas y aguas para toda elase de ganado. La subasta será extrajudicial y á voluntad de su dueño y tendrá lugar á las once de la mañana del día 6 del próximo mes de Abril en casa del Procurador D. Julian Abadía, quien dará detalles al que los desee estando corriente su titulación.

Nota: El pago se hará precisamente en Estelía el día once del propio mes en casa del Notario D. Luis Larrainzar, debiendo verificarse en oro, plata ó billetes del Banco de España.

Pamplona 29 de Marzo de 1884.—Julian Abadía.

Sellos de Caoutchouc.

En la relojería de los Sres. Onsaló hermanos, Chapitelá 13, se reciben encargos, siendo el encargado de construir los sellos el fabricante que tantos ha hecho en esta capital en los dos primeros meses de este año.

DINERO.

Se presta al interés anual de un 5% á los Municipios, con la garantía solidaria de los mayores contribuyentes, y á los particulares con la hipotecaria de fincas urbanas en Pamplona. Darán razon en el piso 2.º izq.ª de la casa n.º 35 de la Calle de Zapatería de esta ciudad.

NODRIZA.

Se necesita para criar fuera de la casa de los padres. Darán razon Mayor 118—3.º

SUBASTA.

A voluntad de su propietario se venderán el día 16 de Abril á las 12, en pública y extrajudicial subasta en la Notaría de D. Juan Irurozqui, seis viñas que componen 91 peonadas, sitas en los términos de la jurisdicción de Pamplona, bajo el tipo menor admisible de 12.525 pesetas; libres de cargos y previa inscripción en el Registro de la propiedad; las condiciones están de manifiesto en la Notaría.

4.000

Objetos de Perfumeria en más de docientos clases.

Por la importancia de nuestras ventas tenemos hechos contratos con varios fabricantes que nos conceden precios excepcionales; por eso podemos vender más barato que nadie y está justificado en el inmenso surtido que presentamos.

Paseo Valencia 34. — Pamplona.

El telégrafo,

Madrid 4 10'45 noche.

Pamplona 4 11'14 noche.

4 por 100 amortizable 73'70
4 por 100 perpétuo. 61'18
Billetes hipotecarios de Cuba 92'25
Banco de España. 262,50

Linares Rivas se ha adherido al manifiesto Lopez Dominguez.

La Gaceta pública el decreto referente al ingreso y ascensos en la carrera judicial.

PAMPLONA.

Imprenta y Encuadernacion de F. Istúriz. Plaza del Castillo, 11.

El Corresponsal.

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



COMPANIA DE SEGUROS **CONTRA INCENDIOS**

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Subdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL-PAMPLONA

Perfumería, bisutería y trabajos de cabello

DE

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina á la Fonda la Perla y calle Chapitela

En dicho establecimiento se encuentra lo más selecto en todos los artículos de perfumería de los fabricantes más acreditados de Francia, Alemania, Inglaterra y España.

En objetos de tocador, un gran surtido, en cajas de seda, nogal, paja, carton y palo santo con incrustaciones en nácar, níquel y oro doble; en boquillas de ámbar, objetos de nácar, concha y piel de Australia y Rusia, para regalo, á precios muy arreglados.

Una gran variación en pulseras, pendientes, imperdibles y botonaduras en nácar, marfil, níquel, plata y oro, todo garantido.

Se acaba de recibir un gran surtido en juguetes de los gustos más escogidos por su solidez y novedad.

En artículos para peluqueros y todo lo concerniente para dicha industria, como son: navajas de afeitar, tijeras, etc. Tul y gasa para implantar cabello trabajado en todos los trabajos que se deseen; y por mayor, sin trabajarlo, á dichos señores peluqueros que honren esta casa se les hará un verdadero descuento segun la compra que hiciesen, y el 20 por 100 en todos los trabajos que se encarguen tanto en cadenas, anillos, pulseras, medallones, cuadros en paisajes, panteones y relieves, rasas y pelucas.

Redecillas de cabello en todos colores á real una y 10 reales docena.

Cepillería de todas clases.

**Plaza de la Constitucion núm. 1,
(esquina á los Héroes de Estella)**

JARABE BALSAMICO ANTI-CATARRAL

CON BREA DE NORUEGA, TREMENTINA DE VENECIA Y BALSAMO DE TOLU.

Fórmula especial de

ORIVE

Premiado en varias exposiciones

Con el uso de este jarabe se consigue el inmediato alivio y pronta y segura curacion de todas las afecciones de la *Laringe, Bronquios y Pulmones* con más acierto que por todos los medios conocidos hasta el día. El objeto principal de este inimitable jarabe es aumentar la nutrición deficiente siempre en el paciente de las citadas enfermedades. Produce siempre superiores resultados en los catarrros recientes, mejor aun en los crónicos: en las toses pertinaces y antiguos; en la penosa expectoracion que promueve violentos accesos de tos, facilitando aquella y mitigando ésta: y en una palabra, sus efectos son siempre segurísimos en los casos que no suelen dar resultado ninguno de los jarabes ni pastillas que se preconizan para las enfermedades catarrales. Bien saben los señores médicos que la composición de este jarabe es la mejor garantía de sus efectos y virtudes.

Véndese en Pamplona farmacia de Colmenares y Buldain. Exijase en todas las botellas la marca de fábrica garantizada por el gobierno español por la ley de 29 de Noviembre de 1882.

CAMPION HERMANOS

PAMPLONA.
Cocinas económicas, chimeneas, calorí ferros estufas de hierro fundido. Batería de cocina de hierro y porcelano, de hierro estañado. Pálas y tenazas, morillos. Máquinas para prensar y para picar carnes. Tijeras y sierras para podar viñas, Cajas para caudales. arañas de bronce y cristal.

Coche de la Baztanesa

Desde el día 2 de Abril saldrá todos los días pares á la una de tarde.